

HOY CASI NADIE LO RECUERDA

Hace 171 Años Nació Jotabeche

- José Joaquín Vallejo cumplió una destacada trayectoria en la vida pública del país y de la zona
- Sus "Artículos de Costumbres" marcaron época en el periodismo nacional

COPIAPO Ismael Núñez M.— Detenerse a recordar la figura de José Joaquín Vallejo, el genial Jotabeche, es mirar retrospectivamente un trozo del historial de Atacama, tierra en la que nació y donde no tiene ningún monumento, salvo la presencia de su nombre en una calle, en una población y una sencilla plaza a la entrada de la que fuera su casa, al interior de Tierra Amarilla.

Junto a la huella de Jotabeche, nacido hace 171 años —un 19 de agosto de 1811—, es posible encontrar el recuerdo de científicos, industriales, amantes de las artes o simplemente aventureros que llegaron desde otras latitudes del país, de América y hasta de Europa, atraídos por la riqueza minera, que fue esplendorosa tras el descubrimiento de Chacabuco. En el siglo pasado, Tierra Amarilla, además de otros pueblos, hoy en ruinas, como San Antonio, Pabellón y Cerro Blanco, fueron el paso obligado o el "dormitorio" de quienes iban al mineral de plata.

Puede decirse que el destino eligió para Vallejo el mismo lugar para

nacer y para morir. Hoy, lo que fue su casa, al interior de Tierra Amarilla, en el sector denominado "Totoralillo" o hacienda "Jotabeche" se encuentra semioculta por una exuberante vegetación. Entornada de palmeras, enredaderas y floripondios está su casa. Declarada Monumento Nacional, hasta el momento no se ha concretado el proyecto de restaurarla y convertirla en sitio de atractivo cultural-turístico, donde debiera reunirse gran parte de las obras del ilustre atacameño.

El actual dueño, Ramón Callejas, dijo a "El Mercurio" que no tenía inconvenientes en entregar el sector declarado patrimonio histórico, que hubo de rescatar junto a toda la hacienda, tras una "loma" en el régimen pasado.

Parte de sus 47 años de existencia Jotabeche los aportó a las letras nacionales. Fue, además, minero, periodista, político y oficial de guardias. A mediados de 1841 entregaba sus "Artículos de Costumbres" a "El Mercurio" de Valparaíso. En abril de 1848 edita "El Copiapino", por espacio de 34 años. Aunque muy amigo de Pedro León Gallo, ocupó una trinche-



José Joaquín Vallejo nació en día como hoy hace 171 años. Murió en 1858

ra opuesta en la Revolución de 1851. Fue secretario de Intendencia en Maule. Miembro académico de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile, regidor y diputado por Copiapó.

Azorra fue la vida de Jotabeche. Muchos parece lo han olvidado. Su tumba, en el cementerio local, tras un intento de hacerla bella, hoy está abandonada. Quizás el próximo año, a los 125 de su muerte, alguien diga algo más.

El Mercurio, Seño, 19-VIII-1982, P. C 6.

Hace 171 años nació Jotabeche. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hace 171 años nació Jotabeche. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa